

# Actualidad



“ Si logramos una mezcla adecuada entre seguridades y libertades, yo creo que es posible contar con un nuevo texto constitucional que le dé estabilidad al país”.

TEODORO RIBERA, rector UA e integrante Comisión de Expertos

## Confianza y colaboración: las claves para construir un desarrollo sostenible

**ENELA 2023.** En el tercer panel del encuentro se conocieron experiencias productivas exitosas para avanzar hacia una mejor Araucanía. En tanto, el último panel abordó los tres grandes desafíos estratégicos para la Región: el mejoramiento de la educación, la nueva Constitución y la Inteligencia Artificial.

Carolina Torres Moraga  
carolina.torres@australtemuco.cl

La generación de confianzas y la articulación de redes de colaboración, aparecen como las claves para la construcción de un desarrollo sostenible y descentralizado en La Araucanía, considerando las enormes potencialidades de nuestra Región.

Así lo expresaron los panelistas del tercer panel de Enela donde se conocieron dos experiencias productivas exitosas que resultan inspiradoras: Frutos del Budi y “Tayu”, el primer vino mapuche.

Asimismo, en el panel moderado por el Director del Diario El Austral, Mauricio Rivas; la presidenta de Icare, Karen Thal, haciendo referencia al lema de la actual versión de Enela, manifestó que la paz y la seguridad son la condición necesaria para el desarrollo. “No es posible que en un país exista una Región, o una macrorregión, donde no se pueda ejercer el derecho a vivir y a trabajar en paz”, insistió.

Al mismo tiempo, calificó a este 2023 como “un año crucial” debido a la nueva propuesta constitucional, la Comisión para la Paz y el Entendimiento y los eventuales cambios al sistema previsional. “Aunque pienso que no será fácil, quiero creer en que podremos cerrar esta etapa con un texto aprobado que haga sentido transversalmente a una gran mayoría de chilenos”, precisó sobre el segundo intento constitucional. A la vez, en relación a la Comisión para la Paz dijo tener esperanzas, pese a que no es el primer intento de lograr avanzar en soluciones reales para poner fin al conflicto.

### INSPIRACIÓN

Elizabeth Carihuentro, fundadora y gerenta de Frutos del Budi, presentó su exitosa experiencia de producción de distintos tipos



HÉCTOR ANDRADE / AGENCIA UNO

INTEGRANTES DEL PANEL SOBRE COOPERACIÓN Y DESARROLLO SOSTENIBLE, MODERADO POR EL DIRECTOR DEL DIARIO EL AUSTRAL, MAURICIO RIVAS.

“ No es posible que en un país exista una Región, o una macrorregión, donde no se pueda ejercer el derecho a vivir y a trabajar en paz”.

Karen Thal,  
presidenta de Icare

de cultivos de berries in vitro. Se trata de un proyecto que nació en 2015 y que hoy cuenta con un laboratorio y terreno con capacidad productiva de 50 mil ejemplares. “No es fácil ser emprendedor, es difícil, pero si la idea es buena siempre se va a encontrar algún tipo de apoyo”, dijo.

En tanto, Juan Cury, gerente agrícola y de abastecimiento de Viña San Pedro Wine Group, presentó el proyecto del primer vino mapuche “Tayu”; un pinot noir que salió a la venta en marzo de 2019 con muy buena aceptación en los mercados interna-



A DIEGO PAULSEN LE CORRESPONDIÓ PRESENTAR A LOS INTEGRANTES DEL PANEL SOBRE LOS DESAFÍOS ESTRATÉGICOS PARA LA REGIÓN.

cionales, donde se trabajó en alianza con las comunidades mapuches y el Estado.

“Hemos tenido súper buena recepción tanto del Estado como de las comunidades mapuches y hemos logrado las confianzas necesarias para desarrollar el proyecto”, explicó Juan Cury.

### LOS DESAFÍOS

El mejoramiento de la educación, el segundo intento de nue-

va Constitución y la Inteligencia Artificial; son los desafíos estratégicos a los que se enfrenta nuestra Región y el país, los que fueron abordados en el cuarto y último panel de Enela 2023, que fue moderado por el editor de Economía y Negocios de El Mercurio, Eduardo Olivares.

La decana de la Facultad de Educación de la Universidad Diego Portales, Paula Louzano, se refirió a la necesidad de abordar las desigualdades en educa-

### Teodoro Ribera: ¿Qué es mejor para Chile?

● En relación al nuevo proceso constitucional, el abogado, rector de U. Autónoma e integrante de la Comisión de Expertos, Teodoro Ribera, expresó que será necesario hacer un texto que permita que los chilenos se reencuentren. “Yo creo que Chile busca hoy día preservar la libertad que la gente tiene, pero con mayores seguridades, en lo económico, en la salud, la previsión, en la educación, pero también seguridad institucional. Si logramos una mezcla adecuada entre seguridades y libertades, yo creo que es posible contar con un nuevo texto constitucional que le dé seguridad y estabilidad al país por los próximos 20-30 años”, aseveró Ribera quien durante su exposición preguntó: ¿Qué es mejor para Chile? “Hay que hacer esfuerzos denodados para lograr amplios consensos constitucionales, pero a lo imposible nadie está obligado”, dijo.

ción en La Araucanía tomando como modelo una experiencia exitosa de Brasil. “Una región no puede estar condenada a ser la más pobre o la menos desarrollada de un país por todo el tiempo. La educación puede ser un motor para generar ese cambio, algo concreto que se puede medir, que se puede mostrar”, precisó.

A la vez, sobre la Inteligencia Artificial (IA), el especialista en Soluciones de Software IBM e IA, Rodrigo Seguel, llamó a no te-



“La invitación es a que estas herramientas las conozcan y las usen, nada es perfecto, la IA se puede equivocar”.

Rodrigo Seguel,  
especialista en  
Inteligencia Artificial



“La educación puede ser un motor para generar ese cambio, algo concreto que se puede medir, que se puede mostrar”.

Paula Louzano,  
decana Facultad de  
Educación U. Diego Portales

nerle miedo a esta herramienta, sino que a utilizarla de una manera eficiente para educar, comunicar e informarse. “La invitación es a que estas herramientas las conozcan y las usen, nada es perfecto, la IA se puede equivocar”, indicó el panelista, añadiendo que hay que partir hoy conociendo y entendiendo “para qué sirven estas nuevas herramientas en mi función y probablemente generando innovación donde hoy día es más fácil que nunca”, cerró.